

RELACION DE LO

QUE HA SVCEDIDO EN EL SITIO DE ORBITELO,
puesto por el Principe Thomas, General de las Armas de Francia, desde 9. de Mayo, hasta 13. de Julio delte año de 1646.

Compuesta por Geronimo de Aznar Teniente de Maesse de Campo General, en la dicha Plaza de Orbitelo.

A LOS 9. de Mayo de 1646. se descubrió la Armada de Francia la buelta del sitio que intentaua poner sobre Orbitelo, que se cóponia de 28. Baxeles gruesos, 18. Galeras, y de Faluas, Tartanas y Bergantines cumpliendo a mas de cien velas. A los 10. dio sobre los Puestos de S. Esteuan y Telamon, cuyos puestos tomó en pocas horas; obligoles a rendirse el grande numero de cañonazos. A los 11. desembarcó el enemigo 7 1500. infantes y 800. cauallos, segun la relacion de algunos prisioneros.

El mismo dia tomó la torre de las Salinas, y auiendo embiado el General Carlos de la Gata, a reconocer la Armada enemiga a D. Joseph Mastril capitán reformado su camarada có algunos payfanos, le hizo prisionero el enemigo. Y aunq se le pido al Principe Thomas el General Carlos de la Gata con vn trópeta, diziédole q era su camarada, no lo quiso dar. A los 12. marchó el enemigo con su grueso hasta la Hermita q llamá del Christo, poco distante de Orbitelo, y en vna eminēcia q está allí hizo vn Fortín, desde dōde empezó a abrir trincheras la buelta de la Plaza, poniendo vna bateria de ocho cañones de a 27. y a 40. libras de balas, y la fue prosigüédo acercándose a la estrada encubierta para no ser ofendido de la artilleria de la Plaza, en q trabajó 8. dias continuos. Y antes de empezar a batir la plaza, embió Monsieur de Sa Thome yn Trópeta con vn villete al General Carlos de la Gata, rogándole no hiziese disparar la artilleria a vna caseria blanca dōde alojava al Duque de Bresse General de la Armada de Francia. A q respondio, q lo haría así con mucho gusto. Y el mismo dia q auia el enemigo de empezar a disparar la artilleria, embió otro recado a Carlos de la Gata, estimándole mucho la promesa de no disparar a la caseria, y porq deseava pagarle có lo mismo, le suplicaua le señalesse su casa para reservarla de los cañonazos. Carlos de la Gata señaló la del Gouernador Pedro de la Puente, en cósideració de que se hallaya en ella su muger y hijos, y otras Damas dela tierra. Pero esto lo observó muy mal, porq en vn dia solo disparó mas de 14. cañonazos, y dierón todos en ella. De q auiéndose resentido Carlos de la Gata, se disculpó Sa Thome diziédo que avia sido descuido de los Artilleros, pero despues no se disparó mas hacia aquella parte. Desde los 12. hasta los 20. no sucedio cosa particular. El dia cerró el enemigo el passo de la comunicacion q auia de Puerto Hercules a Orbitelo, haciendo vn fuerte Real a la margen del Estaño, có seis piezas de cañon, con q ofendia las casas, passando las balas por encima de la muralla sin ofenderla, por estar baxa por aquella parte. Y al mismo tiempo echó en el Estaño hasta 31. Lachas, las quales ha ocupado en cōduzir los viueres y municiones, y impedir el socorro.

a Orbitelo: mas no por esto dexauan de entrar algunos soldados a nado cō avíos. A los 21. a la vna de la noche, sin acabar el enemigo sus trincheas, se abázó a la Plaça a cuerpo descubierto a dar asalto a yna media luna q la defendia el Teniente de Maesse de Cāpo General Robusteli, y el Ayudante de Teniente de Maesse de Cāpo General Geronymo de Aznar, q haze esta Relacion, y el Capitan de Infanteria Espanola D. Pedro Mendez de Acosta con su Compañia, y fue rechazado el enemigo con perdida de alguna gente, y solo vn soldado de los nuestros. Y viendo el enemigo que no podia conseguir su intento, se fortificó en el arzem en la estrada encubierta por la parte de la media luna. A los 22. por la mañana se le hizo al enemigo una salida a esta fortificación, donde se le degolló mucha gente. Retirose la nuestra por no poder sustentar el puesto que aviamos ganado. A 23. puso otra bateria en Tierra roja, q está de la otra parte del Estano con quattro cañones, y media cullebrina. A los 25. a medio dia se descubrio de la plaza en la marina de Saucidonia otra esquadra de Galeras, de las quales entraron cinco remolcado dos Tartanas, que se juzgó era socorro que desembarcó en Puerto Hercules en menos tiempo de media hora. Este fue el socorro q introduxo el Marques del Viso a vista de la Armada de Fracia. Y a la noche lo confirmó assi vn soldado q entró a nado. Y hasta los 30. no se hizo otra cosa q disparar cañones de ambas partes. A los 30. embistió el enemigo una media luna que defendian los mismos q la otra, de que también le rechazaron, matandole mucha gente: y por la poca q auia en la Plaza, fue fuerza de fampararia, y no la quiso ocupar el enemigo, temiendo estaba minada. Este dia mataron de vn cañonazo al hijo del Governador Carlos de la Gata, hallando sobre la muralla, cuya perdida toleró su padre cō mucha prudencia. A los 2. de Ianio enpezó el enemigo a cegar el fosso, amiendo se fortificado por dentro de la estrada encubierta, donde puso una bateria de los cañones con que batía vnos bonetes que estavan delante de la puerta. A los 3. al amanecer se reconoció que el enemigo auia puesto aquella noche tres piezas con q tira na al torreón de S. Maria, y al Cavallero Guzman, con q fue continuando el hazer bre hasta los cinco. Este dia a las 8. de la noche salieron fuera de la Plaza seis soldados Espanoles con vnos cañitos de madera con fuego artificial, y se encaminaron a la Galeria q traia el enemigo cegando el fosso, y se la quemaron. Era toda de fagina y tablazon, de donde pasó el fuego a las trincheras del enemigo, con q le hizo mucho daño. Y intentando los Franceses apagar el fuego, se les dio tan cruel carga de mosquetazos desde la Plaza, que muchos de los quedaron muertos y abrasados. A este tiempo tiraron los enemigos dos bombas a la Plaza, las quales rebentaron en sus mismos quarteles, haciendo mucho daño; y fue de manera el incendio, que duró toda la noche. A los 5. salieron los mismos soldados de la Plaza a quemar con los artificios de fuego toda la bateria que tenia el enemigo puesta hacia la Puente, y por estar apresado con agua y tierra, apagó tres veces el fuego, y asi no se pudo conseguir nuestro intento, pero perdió alguna gente, con q el dia siguiente hubo gran quietud. A los 8. a media noche entró vn soldado a nado en la Plaza con cartas del señor Duque de Arcos, en que avisava a Carlos de la Gata, se mantuviéssen hasta mas no poder, porque la Armada de Espana venia muy aprisa: y

y tambien se abançaua vn exercito portierfa para socorrerle. Cuya nuova causó grande alborozo a los sitiados. A los 9. puso el enemigo dos piezas para batir vnos bonetes que estauan debaxo de la Roca, a que no pudieron hazer ningun daño, porque demas de las cōtinuas cargas de mosqueteria q̄ recibia de la plaça, lo q̄ mas acobardó a los Franceses, fue vna grande multitud de piedras que tiravan desdela Roca los villanos. A los 10. a las tres de la mañana, echaron los nuestros los mismos artificios de fuego con hondas a vno montón de fagina que tenian recogida para bolver a cegar el fosso; y se encendieron de manera, que sin poderlo remediar el enemigo, tutto luminarias hasta la mañana, causando grande alegría a los de la plaça, viendo que se quemava lo que auia trabajado en 8. dias: y de corridos los Fráceses no hizieron cosa de importancia hasta los 14. mas de tirar algunas bóbas a la Plaça; y la mayor parte dellas a la Yglesia, a donde se hallauan las mugeres; y a los Cuerpos de Guarda, en cuya sazon se hallava Carlos de la Gata, y tanto que era forçoso que los soldados le apartassen algunas veces en braços de la parte donde ofendian las bombas, que causava grā terror a las mugeres: a las quales Carlos de la Gata, con animo y bizarria grande, alentaua, y todo el Pueblo. Y porq̄ entendio q̄ algunos particulares tratavan de retirar su ropa a la Roca no lo permitio, antes los esforçó, diciendoles que confiassem en Dios que los libraria de tal peligro. A los 14. a las ocho de la mañana se descubrio nuestra Arma da Real, y encontrandose con la del enemigo, se empezó la batalla q̄ duró hasta las 5. de la tarde. Y despues se supo en la Plaça que auia quedado muerto el General de la de Francia. Este mismo dia dio el enemigo vn furioso asalto a uno de los bonetes que estava debaxo de la Roca, pero fue rechazado como hasta entonces, con perdida de mucha gente. A los 15. a las quattro de la mañana tiraron nuestros soldados cō hondas cañutos de fuego artificial hacia vna bateria del enemigo; y prendiendo el fuego en vna cañonera en las inimicencias q̄ tenia, hizo bolar algunos hombres: de que se colige se le hizo aquell dia daño considerable. Consecutivamente todas las noches hasta los 23. se le fueron quemando las galerias que incessantemente hacia el enemigo. A los 23. díz raron al lienço de muralla entre la Roca y S. Maria, y en quattro horas abrieron brecha capaz para poder entrar 25. hombres de fréte. A los 25. a las ocho de la mañana dieron vn asalto a la Brecha, y Bonete, y fueron rechazados de ambas partes con muerte de mucha gente. Dellos 25. hasta los treynta de Iulio no sucedio cosa particular, solo atendia el enemigo a trabajar en sus fortificaciones, y los de la Plaça a reparar el daño de las Brecas, y en hacer vna cortadura. A los 10. de Iulio embió el Principe Thomas vn Trompeta al General Carlos de la Gata, diciendole si le queria rendir, porque su armada se avia buelto, y le auia traydo gran socorro de gente. A que respondio, que si su Alteza se queria retirar, le dava palabra de no darse a la cola, ni ofenderle de aquella Plaça. Con que despidio al Trópeta dandole algunas doblas. A los 12. se sembraron de la Plaça algunos abrojos de hierro en la parte por donde dava el enemigo las embestidas a la Brecha y Bonetes, y viniendo de noche a embestir con grande impetu, recibieron tanto daño, que se bolvieron fin abazar vn palmo de terreno; y cobraron tal orror a los abrojos, q̄ hasta los 15. no le

mouieren. Este dia vn Alferez reformado, con 25. hombres hizo vna surtida con tanto valor y buena fortuna, que le degolló al enemigo. 40. hombres. A los 18. supo el enemigo que la Caballeria de Napoles, a cargo de Luis Pude rico, incorporada ya con la infanteria, que la governava los señores Marques del Vico, y Marques de Torrecuso, marchaua la buelta de Orbitalo: con q. se determinó el Principe Thomas a salirle a recibir, dexando alguna gente de guarda en la artilleria. Resolvio el General Carlos de la Gata no malograr tan buena ocasión, y haziédo vna surtida cō. 100. hombres gobernados del Ayudante de Theniente General Don Geronimo Aznar, y de los Capitanes Miguel Puchic, y D. Pedro Mendez, obraron todos con tāta resolución, pres teza y bizarría, que quemaron algunas fortificaciones, y ganaró 12. piezas de artilleria de bronce, y un trabuco. Estavá a la mira los de la Plaza, y el Capitán Juan de Vrviadas que le hallaua de guardia con su cōpañía en vnos Bonetes, puesto muy importante, viendo empeñados los 100. Espanoles, no pudiédo tolerar su bizarría que los demás peleasen y él se los estuviessen mirando, dixó a sus soldados: Aora es tiempo de seguirme el que estimare el servicio del Rey y fuere mi amigo. Con que arrojandose al fosso, y esguazandole, y haciendo lo mismo. 60. hombres, se incorporaron con los 100. Con cuyo socorro se acabaron de ganar las fortificaciones, quemandolas, sin que se pudiessen es capar de. 400. hombres que tenía el enemigo mas que 50. quedando los demás muertos y prisioneros. Con este suceso no pudo volver el grueso del enemigo a ocupar sus fortificaciones, porque viendolas arder los Fráceses, se pusieron en huida cō tal desorden, q. el Principe Thomas y sus Oficiales acuchilladas y pistoletazos no los podíā detener. Por lo qual el dicho Principe estuvo relucido a pelear con todo la gente de su casa, y la poca que le avia quedado, si ellos no le hubieran retirado a Talamón por fuerza, adonde hizo desembarcar 21500. infantes de su Armada y Galeras, con reolución de buscar a los señores Marqueses de Torrecuso, y Vico, y Luis Inderico. Abanzaron nuestras tropas acercándose a Talamón: pero el Principe Mathias por medio del Abad Bentidoro, persuadió al Principe Thomas se embarcasse, y no quisiese perder la Armada de mar, como le avia sucedido con el exercito de tierra, pues él tenia noticia que la nuestra bolvia ya desembarcada de Napoles: Con q. el Principe Thomas hizo cangu de los prisioneros con el Capitán de la Gata, aviendolo capitulado que avia de dejar a Talamón, y a San Frteyan, y las demás fortificaciones que avia inventado en estos pueblos, en la misma forma que las tenia. Así lo cumulo el Principe Thomas, y se embarcó en una Galera, y le fue a los 28. Nuestra Armada y Galeras creyó le seguirían, quería Dios darle buen nacelio.

La perdida de nuestra gente en todo el desarrollo de este sitio, avrá sido de 100. hombres. El enemigo avrá perdido desde q. echó la gente en tierra hasta la fuga mas de seys mil entre muertos a hierro y enfermedad. De cuyo suceso se deven a N. Señor las gracias; al incomparable del velo del señor Duque de Arcos las asistencias; y al valor del General Carlos de la Gata el aver d. fendi do mas de 70. días vna Plaza (cō sola la vecindad de tan grandes Generales como venian a socorrerle,) q. el q. mas creia que se podía defender, se alargava a 20. días, siendo así q. los enemigos siempre creyeron quevarla en cinco.